

MOVILIZA NICARAGUA

NUEVAS FUERZAS A LA FRONTERA CON HONDURAS

ALEMANIA NO PARTICIPARA EN LA CONFERENCIA DE LAS NUEVE POTENCIAS

EL REICH NO ES SIGNATARIO DEL PACTO PERO ESTA DISPUESTO A COOPERAR CON LAS OTRAS NACIONES

BERLIN, 29. — Alemania informó formalmente al gobierno de Bélgica que no participará en la conferencia de las nueve potencias que se inaugurará el día 3 de noviembre. Las razones formales de la cancillería alemana son que el Reich no es signatario del pacto. La respuesta alemana expresa su "plena apreciación por los esfuerzos que están realizándose para llevar a su más rápida terminación el lamentable conflicto en el extremo oriente mediante la aplicación de medios pacíficos." (PASA a la Página OCHO)

SE ANUNCIA QUE PROSEGUIRA ESA MOVILIZACION, Y SE HABLA DE QUE EL GOBIERNO DE HONDURAS PEDIRA EXPLICACIONES A NICARAGUA

El vapor Victoria está transportando esas fuerzas armadas, que están siendo movilizadas en embarcaciones del Atlántico.

Esta madrugada el vapor Victoria de Nicaragua con otro destacamento de tropas armadas del ejército regular que por vía del Atlántico se dirige a la frontera hondureña, ruta Bluefields. Tomará hoy mismo esa tropa el lanchón JUANITA para bajar el río San Juan hasta el río Colorado, en cuya desembocadura trasbordarán a un barco para el término del viaje. Las autoridades fiscales costarricenses de Colorado no tuvieron necesidad de advertir a los jefes de la anterior expedición militar nicaragüense lo de la prohibición de tocar tierra tica, lo que no fué siquiera intentado por los expedi-

cionarios que pasaron recto y en silencio al Caribe, siguiendo ruta al Norte. El lanchón Juanita con la tropa pasó frente al pequeño puerto fluvial de Colorado sobre la margen izquierda del río, a distancia. Esta movilización militar nicaragüense en vísperas de las conferencias de arreglo del incidente con Honduras, llama la atención y la circunstancia es desfavorablemente comentada en los círculos diplomáticos de esta capital. Háblase de de explicaciones pedidas por Honduras. A estos particulares hacen absoluta reserva los representantes diplomáticos de ambas naciones en San José.

DISPARARON las Baterías Francesas contra un AVION ALEMAN



Nº 506—Director: Rafael Soley—Año II.
San José, Viernes 29 de Octubre de 1937

VOLABA ESTE SOBRE LAS ZONAS PROHIBIDAS EN LA PRONTERA

HENDAYA, 29. UP— Las baterías anti aéreas francesas dispararon 6 tiros de advertencia contra el avión comercial alemán que hace el servicio entre Stuttgart, Salamanca y Lisboa, cuando éste voló sobre la zona prohibida en la frontera franco española cerca

de esta ciudad. Este incidente es el segundo de la misma índole en los últimos dos semanas, y los oficiales franceses dijeron que todos los días cuatro aviones alemanes pasan sobre la frontera pero a gran elevación.

Completa Investigación del Presupuesto

LA REALIZA LA COMISION DICTAMINADORA SOBRE LAS DIVERSAS PARTIDAS DE AUMENTO

Un estudio de mérito e importancia será el que se presente a la consideración del congreso. — Por esas razones la comisión demorará más tiempo en la presentación de su dictamen

El presidente del congreso señor Arias influye en el ánimo de los miembros de la comisión de presupuesto para que informan

cuanto antes en ese negociado fiscal y los diputados que la integran señores Cortés, Quirós y — (PASA a la página TRES)

NO ATACARAN LOS JAPONESES AL "BATALLON PERDIDO" EN CHAPEI

HEROICAMENTE SE DEFIENDE ESTE PUÑADO DE CHINOS QUE REHUSO RETIRARSE. — LA NUEVA ACCION JAPONESA SE DIRIGE CONTRA NANTAO

SHANGHAI, 29 UP. — Completamente aislado, cortado sus comunicaciones con el grueso del ejército chino que ya se encuentra desde ayer en sus nuevas posiciones al sur del riachuelo de

Soochow, se defiende en el barrio de Chapei un "batallón" permanente. — (PASA a la Página OCHO)

"NOVEDADES" Y EL PERIODICO OFICIAL

El sagrado derecho de pensar y de escribir que ha sido siempre la base sobre la cual descansa la democracia y la República, nos está trayendo la censura y el insulto de parte del periódico oficial.

Haciendo uso de nuestro propio criterio hemos analizado los peligros que para Costa Rica entrañan las conferencias en la Casa Amarilla, y nuestro criterio está siendo respaldado con la opinión de hombres libres y preparados para analizar también estos actos del Gobierno. Este solo hecho, el de no estar de acuerdo con la cancillería costarricense, el de hacer una conciencia clara y plena del problema, ha producido en las esferas de un ministerio, bajo cuyo mando parecen estar las plumas de ese periódico, la consiguiente indignación, y es claro que los escritores de dicho diario oficial han recibido órdenes de indignarse también, y lanzarse al ataque para impedir la libre expresión del pensamiento, o por lo menos, para tratar de hacerlo. Pues bien; para comprobar de una manera definitiva la verdad de nuestras advertencias en favor de Costa Rica y de sus destinos, reproducimos los párrafos íntegros de una publicación oficial de Managua que suministra el canciller nicaragüense y que dice así: "El protocolo de la Conferencia: desarme de los ejércitos de las naciones en conflicto; revisión de fronteras de las dos naciones para lo cual se correrán los límites, inclusive el territorio en disputa; cumplimiento inmediato de lo que resuelva la comisión". Es bien claro el intento, y bien clara la incompreensión de nuestra cancillería al haber iniciado estas conferencias que como ya lo hemos probado hasta la saciedad ponen en verdadero peligro nuestra situación internacional. Y nada más tenemos que decir por ahora a este respecto. Lo dicho, dicho queda, y será el tiempo el que venga a darnos la razón,

cuando ya no sea tiempo de volverse atrás para rectificar las imprudencias de un afanoso canceller. Pero hay en las publicaciones oficiales de hoy en nuestra contra palabras que tenemos que repeler enérgicamente. Se nos dice que obedecemos a la voz del amo. Aquí no hay amos. Esta empresa está fundada con sus propios recursos, vive de ellos, del crédito favor del público, de la labor cotidiana de sus empleados, y sobre todo, de la libertad y de la independencia en que trabajan cada uno de ellos, libertad e independencia que habremos de mantener a todo trance, y por encima de todos los ataques y amenazas. Y podemos hacerlo así porque no recibimos órdenes de nadie. Porque no dependemos de ningún poder; y menos aún para impedir que se exprese libremente el pensamiento de los ciudadanos, usando para ello de prensa oficial y oficiosa, que recibe órdenes y que trata de acallar la voz de los hombres libres.

Nosotros somos leales con nuestra fe de periodistas; leales con el país con la República, con la integridad de nuestro territorio, con la conciencia nacional que repudia todos los actos que vayan en contra de sus tradiciones y de sus conquistas democráticas. No pueden decir lo mismo los del periódico oficial, y no lo pueden decir porque sus actuaciones en las actividades políticas no se han mantenido a esta misma altura. Pocos días después de llegado al Poder el Presidente Cortés, uno de los que hoy nos dispara de de la trinchera oficial, se convertía en enemigo del Presidente Jiménez de quien había sido, hasta hacía poco tiempo, vocero interesado y calculador. A Rey muerto, rey puesto. Y cuando el Presidente Cortés está en las postrimerías de su gobierno habrá de en-

contrarse frente a sus aláteres de hoy que ya estarán buscando en el avenir, el modus operandi para continuar en la misma senda.

Se nos dice también que somos inexpertos y chiquillos. Preferimos este calificativo porque es más hermoso para nosotros el poder hablar con independencia y libertad, aunque sea sin experiencia, sin esa experiencia de los políticos viejos y avasados que se olvidan de sus deberes para con el país, con tal de servir incondicionalmente al amo, a ese amo que nosotros no hemos conocido nunca, y que no conoceremos jamás.

Depués de escribir cada uno de estos artículos, y todos los que publicamos en el constante informar y debatir de la prensa, lo único que queremos es haber satisfecho al público, haber cumplido con nuestro deber, y amanecer de nuevo en la misma labor. Pero sin esperar la retribución, el aplauso o el regañío del Poder, sin esperar que se nos den esas órdenes que otros reciben, para lanzarse contra la libertad de la prensa, o contra los hombres que en ella ejercitan sus pensamientos generosos, libres de todo cálculo.

No pretendemos ser sabios. Simplemente pretendemos usar de nuestro propio criterio, puesto al servicio de la razón y de la justicia. Nosotros no nos lanzamos como perros de presa contra quienes expresan su pensamiento, pero recibimos los mordiscos de la prensa oficial de la que tiene a su cargo esa obra, esa magna obra de ir contra quienes piensan de distinto modo al del que los manda, cuando éste, llámese como se llame, no puede defender con razones sus actos que deben estar siempre expuestos a la crítica de la razón.

SINGLAIR LEWIS CONTRA HEMINGWAY Y, DE PASO, CONTRA ROOSEVELT

Vibraciones del minuto

LA ACTITUD DE BRASIL

El Brasil está dispuesto a lanzarse a la libre competencia de precios en los mercados en donde se vende el café. Lo dice así una información de nuestro colega LA TRIBUNA. La política cafetalera del Brasil había venido siendo la de valorizar el café que produce por los sistemas de destruir cafetales o de destruir cosechas. De ese modo había logrado colocar su artículo en un nivel siempre de competencia, pero dentro de sus propias conveniencias internas. Parece que ahora la política es diferente. Ahora se piensa lanzar a rebajar los precios y a colocar su artículo sea como sea. Pero nos parece que est apolítica no puede llegarnos a causar los daños que se creen. Nuestro café es en su mayoría un artículo distinto; de calidades superiores y con ser pequeña nuestra producción, se logra colocar bien en los ya conocidos mercados que el apetecen por su calidad y no por su precio.

Pero esta amenaza del Brasil debe servirnos

de ejemplo y de lección. Debemos procurar producir café de las mejores calidades. Nuestra tierra lo da. Nuestros agricultores lo co echan. Hay cafés de Costa Rica que cuando los precios generales llegan d gamos a ochenta chelines, esos cafés se venden, por abundantes que sean las existencias en los mercados, al doble de esa suma, y en muchas oportunidades a más del doble.

Nuestra política pues, no debe ser la de producir y exportar cafés de clases similares a las de Colombia o Brasil. A lo que debemos propender en tal caso es a superar las calidades y poder así, haga lo que haga el Brasil, mantener los precios de este artículo costarricense que es base de nuestras exportaciones.

Nuestros institutos de café, nuestras escuelas de agricultura deben desarrollar su política en este sentido. Al menos es lo que aconseja la larga experiencia de nuestra condición de país exportador de café.

"Tener y no Tener", el décimo libro del autor de "Adiós a las Armas", desata iras y adulaciones de la crítica.— Hemingway y Roosevelt están propagando, según Lewis la filosofía de sólo lo iletrado y lo vulgar tiene algún mérito.—Aconseja a su colega que se deje de salvar a España y se dedique a salvar a Hemingway.

Estamos en otra jornada. Hemingwayana en Estados Unidos tiene el autor de "Muerte por la Tarde" la particularidad de que se escribe sobre él cien veces más de lo que él escriba. Los que lo imitan que son millares, hacen más dinero que él con sus producciones; y los juicios acerca de tan compleja personalidad literaria van siempre desde el diti rambo hasta la invectiva.

Sinclair Lewis, que recién se inaugura como crítico literario, escribiendo unas entóxicas grónicas breves para una revista semanal, termina su juicio acerca de "The Have and Have Not" (Tener y no tener) con esta frase cáustica: "Por favor, Ernesto tú podrías haber sido el más gran

de novelista de América si hubieras pegado a conocer un hombre siquiera que no se cedi que únicamente a beber y enamorar mujeres. Es posible que todavía puedas serlo. Por favor, dejate de tratar de salvar a España y dedícate a salvar a Ernest Hemingway".

El libro publicado el 15 de octubre por la casa Schöbbers, el décimo del autor cuyos admiradores en "Adiós a las Armas" tuvieron que esperar ocho años para encontrarse con otra novela propiamente tal de Hemingway. Es el primero en que el más afamado tal vez de los escritores de los Estados Unidos trata de un tema de los Estados Unidos. (Pasa a la pág. 3.)

QUISICOSAS.....

Para modificar la legislación bancaria trajeron un técnico. Ahora los directores del banco la vuelven a revisar. Y cuando

hayan terminado este trabajo, van a traer otra vez otro técnico, y volvamos a empezar otra vez.

El tonel de las Danaidas.

SU DESTINO HOY

El niño que nace en esta fecha 29 de Octubre es dado a preguntarlo todo y a curiosear. Está bien que el niño sienta afán de enterarse, pero no se le debe con entir que quiera llevar su curiosidad hasta aquellos asuntos que no son de su competencia.

Para la mujer que ha nacido el 29 de octubre existe la posibilidad de que su afán de ser amada y metódica, ponga en peligro su felicidad y la de los que están junto a ella. También debe procurar dominar su carácter vehemente, que la lleva en ocasiones a perder el control de sus actos. Acaso sienta a veces el deseo de esconder sus inclinaciones francamente bondadosas, pero ello constituye un error que debe enmendarse porvenir, parece estar para ella lleno de promesas, y nada tendrá de particular que fuera sorprendida por una magnífica racha de buena suerte, que le proporcionará bienestar y fortuna. En la política, la música, la pedagogía, la literatura y el comercio, podrá triunfar con facilidad. También le será fácil elegir el esposo que la pueda hacer feliz.

El hombre que ha nacido en esta fecha del 29 de octubre, será muy dado a los viajes largos por mar y tierra, y sentirá un ferviente deseo de conocer el mundo entero. Como pedagogo, escritor, ingeniero de minas o naturalista, puede obtener grandes éxitos en la vida.

Que la Panaire se comprometa a convertir a la Sabana en estación terminal para sus aviones.

Hombre no hay necesidad de comprometerse. Allí en la Sabana han terminado muchos aviones, hasta el de México con Bolanos.

El Japon sugiere una fórmula para establecer la paz en China. Ya la conocemos. No es necesario explicarla. La está aplicando precisamente con toda energía.

De gran provecho para la pro-

CON PIMIENTA

Cuando un hombre le cuenta a uno todos sus problemas pasa a ser uno más para nosotros.

No hay desilusión más terrible que la desilusión de uno mismo.

Cómico es el que sabe el precio de todo y el valor de nada.

No trate de averiguar demasiado acerca de sus amigos si quiere que sigan siéndolo.

Usted verá que los vecinos siempre culpan al marido cuando un mujer anda triste.

vincia de Limón la visita del señor Secretario de Hacienda. Y es que los limonenses son muy aprovechados

FECHAS Y ANIVERSARIOS

29 DE OCTUBRE

En 1572 fué ejecutado FRANCOIS DE BEAUVAIS BRIQUEMAULT, líder de los Hugonotes durante las primeras guerras religiosas.

En 1827 nació en Paris, Marcelin Pierre Eugene BERTHELOT el ilustre sabio francés a quien la casa de la química de Paris erigió una estatua el pasado año. Berthelot se suicidó en la capital de Francia el 18 de marzo de 1907. En la mañana de aquel día, había fallecido su esposa, compañera ejemplar que constituía la inspiración de este hombre de ciencia, y no pudiendo sobrellevar su dolor tomó una fuerte dosis de cianuro que acabó con su existencia en pocos momentos.

En 1740 nació en Edimburgo JAMES BOSWELL, literato escocés.

En 1618 fué decapitado Sir Walter RALEIGH, político, diplomático, navegante y escritor inglés favorito de la Reina Isabel de Inglaterra. Intentó colonizar la Virginia y el Valle de Orinoco y preso en la Torre de Londres, escribió su famosa obra "La Historia del Mundo".

Jacobo I, Rey de Inglaterra y de Escocia, hijo de Maria Estuardo, lo persiguió implacablemente y tras un proceso por de más parcial, Raleigh fué condenado. (PASA a la página 6)

La Nota Internacional

La riqueza privada en Alemania

Hemos querido hacer para hoy el siguiente resumen del volumen que el Instituto alemán Nacional de Estadística acaba de publicar con los datos relativos al impuesto sobre la fortuna en el año de 1935, comparado con los de años anteriores. Aunque esa estadística tributaria no pueda considerarse completa a causa de las distinciones y exenciones establecidas en la ley, la tendencia económica general se refleja necesariamente en ella y proporciona elementos de juicio acerca de la evolución del país. La estadística registra sólo las fortunas sometidas al impuesto, esto es, las superiores a 10,000 marcos y estas sólo en cuanto no son objeto de exención en los casos estatuidos por la ley. La comparación con los años anteriores requiere algunas reservas, porque las disposiciones legales entonces vigentes diferían sensiblemente de las actuales. Sin embargo, el cupo total puede aceptarse como término de comparación, ya que las liberaciones, reducciones y exenciones se compensan con nuevos gravámenes o inclusión de categorías antes exentas.

El número de personas naturales sujetas al impuesto sobre la fortuna fué en 1935 de 610,383 esto es, 100,868 (14.2 por 100) menos que en 1931. La fortuna de los 203,337 individuos liberados del impuesto se eleva a 710 millones de marcos. La fortuna global de las personas sujetas al impuesto se eleva a 52,934 millones de marcos contra

48,878 millones de marcos en 1931. El grupo más numeroso en la estadística está compuesto por las fortunas de 50,000 a 100 mil marcos con 23.9 por 100, las de 10,000 a 30,000 con 23.9 por 100, las de 100,000 a 500,000 marcos con 16 por 100, las de 500 mil a 1,000,000 marcos con 1.1 por 100 y, por fin, las superiores a un millón de marcos, con 0.6 por 100. Las tres últimas categorías acusan pronunciado aumento con relación a 1931, especialmente la de los millonarios, que ha aumentado exactamente en 100 por 100, pasando su participación proporcional, en cuanto al número de personas, de 0.3 a 0.6 por 100.

El promedio de la fortuna de los contribuyentes del grupo es de 86,722 marcos, parte de la cual queda exenta del impuesto.

Se aplica la cuota tributaria uniforme de 5 por 1000 de modo que el rendimiento teórico del impuesto es de 1933 millones porque de la fortuna se deducen las deudas y algunas otras partidas autorizadas por la ley. Estas reducciones correspondieron a 1935 a 301,734 contribuyentes alcanzaron un total de 9,756 millones de marcos.

A esta fortuna de las personas naturales hay que añadir la fortuna de las jurídicas, que se eleva a 27,000 millones, de los cuales corresponde 68.8 por 100 a las sociedades por acciones en su diversa forma, y 20 por 100 a las sociedades de responsabilidad limitada. Las demás personas jurídicas tienen e casa im portancia tributaria.

LUCES DE LA HISTORIA



LA NOTA POLITICA

Continúan los ofrecimientos de puestos en las papeletas del Partido Republicano Nacional

DON DAVID ROJAS POR SAN JOSE EN ESA PAPELETA. — UN RESUMEN DE LA SITUACION POLITICA EN TODAS LAS PROVINCIAS

Emociones del día, con hechos dichos y comentarios son las siguientes:

POR SAN JOSE

Ofrecido a don David Rojas un puesto en la papeleta de candidatos a diputados. Ofrecer es fácil, en el cumplir está la cosa. Se gas en estas pizagaños de la política cada bromita los líderes del partido gubernamental, que ya son para poner en molestias y ridículo a cualquiera.

Del barajeo de nombres para candidatos de preferencia quedó decididamente descartada el de D. Carlos Jinesta? Lo véis, lector es timado...? Broma... pura broma todo...

En ese juego de barajeo de nombres, intentóse traer, de las greñas, el del muy serio, digno y honorable presbítero Zavadeta, cura de Escasú, a lo que ese inteligente y sesudo párroco, contestó: No gracias... Ahora no fumo.

POR LIMON

Otro sacrificado. El licenciado

Zeledón. De un plumazo su nombre fue tachado de la lista de las suplencias. Esto significa un disidente más con muchos disidentes a la cola que harán dificultades Un cierto en la política del partido oficial....!

POR ALAJUELA

La presencia, en los últimos días, en Grecia, Naranjo etc., de elementos de la plana mayor del

CONYUGAL

Marido. — Estoy leyendo un libro de misterios.
Mujer. — Pero ese es el libro de cuentas de las entradas y gastos de la casa.
Marido. — Eso es, precisamente.

RAZONES

Hay veintitrés razones por las cuales sigo trabajando en mi empleo actual. La primera es que mi mujer necesita el dinero. Las otras veintidós no importan.

partido gubernamental no obedece, como se rumora, a trabajos de propaganda, exclusivamente dichos, sino que a arreglar dificultades que ponen en peligro la candidatura del Dr. Peralta.

POR HEREDIA

El candidato Ruiz lanzará un manifiesto a la masa electoral de la provincia con su respectivo programa plataforma. Caso único en la presente lucha electoral.

POR PUNTARENAS

Don Rafael Paris declina el honor de un banquete celebrado su designación a diputado. Nada más agoviante a personas serias que el temor al ridículo. Hay razón.

Completa investigación...

(VIENE de la página UNO)

Romagosa advierten que se toman tiempo para ilustrarse en ciertas materias relativas a gastos e iniciativas para aumentos en diferentes capítulos a fin de vertir un dictamen meticoloso y concienzudo que lo sea, ojalá, de perfecta orientación al congreso. Por ejemplo, esos señores diputados visitaron ayer al secretario de relaciones exteriores a informarse sobre las razones que tenga el Ejecutivo para esta blecer un consulado general en San Francisco de California con un gasto aproximado de 500 dólares al mes al cual respecto a quel funcionario quedó de contestarles por escrito. También estuvieron en las oficinas del ferrocarril al Pacífico para enterarse de las necesidades que imponen ciertos aumentos en sueldos de empleados y partidas correspondientes a otros gastos, encontrado justificados esos aumentos en la empresa ferroviaria nacional.

blecer en esto una nueva forma de trabajo que perfecta e indiscutible utilidad. Así, pues, el estudio que presente esa comisión sobre el proyecto de presupuesto para 1938 será sin duda alguna un estudio de mérito e importancia que será precedente en la materia. Puesto que el proyecto de presupuesto del Ejecutivo ha circulado en folleto, es por esto que la comisión indica a los diputados que presenten sus iniciativas a tiempo para estudiarlas e informar en conjunto de ellas en forma ilustrada y seria. El sistema nos parece magnifico. Así serán evitadas sorpresas de última hora que generalmente mutilan la labor del Ejecutivo. Y, más aún, inconvenientes de todo punto de vista a sus iniciadores por la simple circunstancia de que generalmente, por escrúpulos o temores, son detenidas dándoseles el "carpetazo".

Y, así por el estilo, esa comisión hará un detenido y cuidadoso estudio de cuantas iniciativas se presenten para aumentar gastos y ya esto significa una labor de investigación fuerte y molesta, pero los señores de la comisión, innovando pro



REUNION DE LOS SIMPATIZADORES DE LA CANDIDATURA MUNICIPAL DE DON ARNOLDO VILLALTA QUIJANO

TENDRA LUGAR ESTA NOCHE A LAS 8.30 EN EL SALON CONTIGUO AL TEATRO KEITH

Por toda la capital ha estado circulando una hoja suelta que dice: "Invitación a los vecinos del barrio Bolívar, barrio Keith y adyacentes, partidarios de la candidatura a municipio de ARNOLDO VILLALTA QUIJANO, a una reunión que se verificará a las 8.30 p.m. del viernes

29 de este mes, en el salón contiguo al Teatro Keith. Asistirá a ella el jefe del partido democrata Lic. don Carlos María Jiménez y harán uso de la palabra distinguidos oradores. Por el comité: Antonio Portuquez, Abel Vargas, Carlos Palma, Julio Carro.



ACUSADO POR CUASIDELITO DE LESIONES

En el juzgado primero de lo penal, encuéntrase un asunto, en el cual aparece como acusado el conductor del carro y como ofendido un señor Brenes.

El señor Brenes acusó al conductor del carro por cuasi-delito en contra suya, por lo que el señor Juez de esa dependencia instruyó la sumaria correspondiente.

Según manifiesta el ofendido, él iba a cruzar la calle, frente al Teatro Moderno, y cuando le faltaban ya como varas para alcanzar la otra acera, sintió un fuerte reventón el cual lo dejó sin sentido. Manifiesta también que él no oyó el claxon, porque el señor chofer no hizo uso de él, y que además, las luces las tría apagadas.

El señor Brenes resultó con golpes graves en todo el cuerpo, y además sufrió la fractura de una pierna.

SINCLAIR LEWIS contra...

(VIENE de la Página DOS)

dos y de gente de su propio país Hemingway empezó su carrera en Europa de corresponsal y la siguió en París, escribiendo cuentos que todavía son considerados como lo mejor de su pluma por los críticos.

Un crítico de Times lo llama el autor de "la más recia prosa de los Estados Unidos". Cree que la feliz aparición de "Tener y no Tener" muestra que todavía "los Estados Unidos tienen una primera fila de escritores que crecer y que Hemingway aún está en ella". Alfred Kazin, en cambio aún cuando lo llama "artista genuino" y se precata de la "emulación y adulación vacía" que ha rodeado siempre al autor, llega a la curiosa conclusión de que "Hemingway puede, siguiendo este camino, llegar a escribir un libro digno de él. Hay la posibilidad de que Ernest Hemingway sea un joven novelista que promete". Así "un joven novelista que promete", aplicado al más consagrado autor del país y acaso el que más renombre ha ganado en el extranjero.

Herschell Brickell, el sesudo crítico de "Evening Post" estalla en regocijo frente a Tener y no Tener porque confirma una opinión que él tuvo, a pesar de la popularidad de Hemingway. La de que este escritor "carece por completo" de imaginación creadora. Ha perdido toda esperanza ahora de que Hemingway

llegue a ser algo realmente valioso para la literatura nacional. Le parece que este último volumen de ya establecido que la obra literaria de Hemingway será juzgada por las cumbres que ya no volverá a alcanzar. "También Sale el Sol". Adios a las Armas, y sobre todo, por sus cuentos. Brickell no ve razón alguna por que una persona inteligente vaya a darse la molestia de leer este volumen que "es un pobre trozo de trabajo" literario. Ha encontrado en él, pasajes que exceden en franqueza a todo lo que se ha visto en la más libre literatura moderna. Uno de ellos es "de tal ma

Pasa a la Página 6



EZEQUIAS MADRIGAL M. Profesor de Estado

APRENDA PRONTO A conversar en Inglés COSTA RICA ENGLISH ACADEMY

(LA MEJOR EN AMERICA)

Estamos organizando grupo nuevo de principiantes para que Ud. aproveche el verano.

INSCRIBASE HOY

FRENTE AL ALMACEN CASTRO Y QUESADA

MADERAS

Lo que usted necesite en maderas del Pacífico siempre lo encontrará de primera calidad al más bajo precio en nuestro depósito

100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

F. BARBARA Gerente.

Teléfono 2439

HEROES FASCISTAS :

¡¡PRESENTE!!

A vosotros heroicos voluntarios Legionarios, que caisteis combatiendo con sin igual lealtad, por la defensa de la nación española, a vosotros, que cooperasteis para alejar de los valientes hijos de España, el peligro y la amenaza bolchevique, llegue, de parte de los excombatientes Italianos de la Gran Guerra y de la Revolución muy en alto el pensamiento

de que vuestra gloria, permanecerá consagrada como un ejemplo que la posteridad, marcará con caracteres inborrables en la historia sublime de la causa universal, por la civilización.

Y ante la inerte complicidad de gran parte de Europa, el sacrificio de estos admirables hijos de Italia educados en la viril disciplina del Fascismo, se ha constituido como una solemne advertencia.

Los legionarios Italianos en España, dignos hijos de las grandes tradiciones del voluntariado italiano, han sellado con su sangre las virtudes guerreras de su estirpe.

Caídas ante la luz de la victoria, ellos serán el guía espiritual de las presentes y futuras generaciones italianas.

Y estad seguros, que la Patria Fascista e Imperial no os olvidará!

Y así, las revoluciones y los ejércitos en los cuales militan hombres puros, fuertes y generosos que no temen al destino.

Heroicas Camisas Negras que caisteis gloriosamente en España: PRESENTE!

J. G.

San José, 29 de octubre de 1937.

XVIº E. F.

Será sugerido al Gobierno un plan para la GRANDES EMBARCACIONES para la P

Salió de California el primer gran barco pesquero de la Van Camp Co.

Veinte de esos barcos destinados a esas actividades

De Los Angeles, California, zarpa el primer gran barco pesquero de la Van-Camp y Co., la empresa empacadora más fuerte de los Estados Unidos. Viene a la pesca del atún en nuestros mares del Pacífico y será, por el momento, el que surta de ese pescado a la planta refrigeradora del puerto que inaugurará actividades a mediados del mes entrante. Este acontecimiento es de importancia para el país toda vez que ese negocio será fuente de prosperidad económica, sobre todo para Puntarenas. Por el siguiente antecedente juzgue el lector a este particular: la marinería de los pocos pequeños barcos pesqueros, que de manera temporal hanse ocupado hasta el momento de tales actividades industriales, han dejado en el puerto por ropa, viveres, licor y medicinas etc. unos 200 mil colones al año. (Dato tomado de los libros del agente de esos barcos en Puntarenas). Cuando aumente esa nueva flota de grandes buques pesqueros su nutrida tripulación gastará mucho más dinero. Es oro que ingresa al país. Hombres de negocios puntarenenses han dicho: dejará esa empresa de pesca y exportación del atún más dólares al comercio e industrias de la región, que lo que deja la United Fruit con sus negocios bananeros. Hay bastante de cierto en esto. Máxime si la marinería de los barcos pesqueros toman a Puntarenas como ciudad de residencia. Más de doscientas unidades forman la flota pesquera de la Van Camp y Co. y de ella antes de Febrero o marzo próximo trabajarán en nuestros mares del Pacífico por lo menos unos, veinte de esos grandes barcos con una tripulación, en total, de 1.500 hombres, aproximadamente. El dinero que esa gente deje en Puntarenas, no es para contar. Mucho ha de ser.

Logramos enterarnos ayer tarde con varios de los señores miembros de la Junta de Asistencia Social de la ciudad de Cartago que en la última sesión de organismo se había tratado ampliamente la idea dada a conocer hace algunas semanas por LA TRIBUNA de que era preciso proceder a la construcción de un hospital para niños que vendría a completar los servicios que en diversas dependencias oficiales y particulares se están realizando en la actualidad. La construcción de la clínica infantil de la provincia de Cartago se ha planteado ya en diversas oportunidades pero no será sino has

CUEROS DE CERDO DE COSTA RICA PARA EL MERCADO MEXICANO

Dispuesta a construir el año entrante la Junta de asistencia social de Cartago el hospital infantil

Con ese objeto adquirirá la manzana de terreno al sur del hospital Max Peralta

Logramos enterarnos ayer tarde con varios de los señores miembros de la Junta de Asistencia Social de la ciudad de Cartago que en la última sesión de organismo se había tratado ampliamente la idea dada a conocer hace algunas semanas por LA TRIBUNA de que era preciso proceder a la construcción de un hospital para niños que vendría a completar los servicios que en diversas dependencias oficiales y particulares se están realizando en la actualidad. La construcción de la clínica infantil de la provincia de Cartago se ha planteado ya en diversas oportunidades pero no será sino has

ta el año entrante en que ha de ser una realidad, pues que en el curso del próximo ejercicio la Junta de Asistencia Social se ocupará de esa construcción, para lo cual adquirirá, por compra, las propiedades situadas al sur del hospital de un cuarto de manzana y en ella están ubicadas algunas viviendas que tienen en arrendamiento a varias personas. Las negociaciones para la compra de propiedades se hará en el tiempo que resta de este mismo año a fin de contar con el terreno para iniciar los trabajos en el próximo.

ALGUNAS FIRMAS DE AQUEL PAIS HAN MANIFESTADO INTERES EN ADQUIRIRLOS

UNA NUEVA FUENTE DE INGRESO SIGNIFICA LA EXPORTACION DE TALES CUEROS

Algunas firmas mexicanas se han dirigido a personas de esta capital poniéndoles de manifiesto su interés en comprar cueros de cerdo. Ultimamente se recibió una comunicación del señor Francisco Narvaez, quien reside en la ciudad de Guadalajara, estado de Jalisco, por medio de la cual pide que se le ponga en comunicación directa con personas interesadas en la venta de cueros de cerdo.

La dirección del señor Narvaez es Hidalgo 923, Guadalajara, Jalisco, México.

El país tiene una nueva fuente de ingreso si llega a establecerse en forma la exportación de esos cueros.

Los destazadores de cerdos pueden dirigirse a la dirección antes dicha, en solicitud de informes y detalles.

FELICIDAD

Sirviente. —Lo siento tanto, don José, que la señora lo haya abandonado. Ya me doy cuenta de cómo debe sentirse usted

Patrón. —Imposible Manu, tú no has podido jamás experimentar una felicidad semejante.

SI PRODUCIR MAS Y MEJORAR LA CALIDAD DE LOS PRODUCTOS ES DE IMPORTANCIA, AUN MAS IMPORTANTE ES SABER Y HACER USO DE ESA PRODUCCION

ES ILIMITADO EL NUMERO DE POSIBILIDADES INDUSTRIALES DEL PAIS TOMANDO EN CUENTA SU APTITUD AGRICOLA

Las experiencias que ha venido realizando el Centro Nacional de Agricultura últimamente darán, una vez que sean conocidas del público, idea de lo que podemos hacer sin gran costo, validos de nuestros propios medios, dice el director de ese centro, ingeniero Chavarría.

LISTOS LOS PLANES DE ESTUDIO PARA EL AÑO ENTRANTE; CONTIENEN MODIFICACIONES SUSTANCIALES

Varios asuntos nos llevaron hasta la Escuela Nacional de Agricultura, donde tuvimos ocasión de conversar con el Director de ese Centro Cultural, tocando entre otros puntos, los siguientes:

—Introducirá el Centro Nacional reformas al plan de estudios a efecto de facilitar el ingreso de mujeres?

—Ya esta es cosa resuelta —comenzó diciéndonos el señor Chavarría, quien continuó: las múltiples muestras de simpatía con que se ha visto el simple enunciado de la idea hace ya algunos meses por medio de LA TRIBUNA, el apoyo que en el gobierno ha encontrado y en fin, el hecho mismo de responder a una idea que está en la mente de la mayoría, la cual es la de que precisa prepararse a nuestras mujeres en mejor forma para que puedan compartir con el hombre las durezas de la vida, para que sean verdaderas compañeras suyas, en los afanes múltiples de su existencia, nos ha indicado qué es lo que debemos hacer y al efecto, el plan de estudio está prácticamente terminado, siendo solamente detalles a lo que habrá que atender. En su tiempo será presentado el proyecto a la secretaría respectiva para su estudio y aprobación.

Siguiendo las publicaciones que todos los domingos ha venido haciendo LA TRIBUNA, decíamos hace algún tiempo que la causa de la ruina de muchos hogares había sido la desarmónica, nacida de la falta de comprensión que muchas de nuestras mujeres tienen de los trabajos a que el agricultor está sujeto. Y esa falta de comprensión no nace de otra cosa que del desconocimiento de esas actividades que tiene la mujer. No pretende la escuela de agricultura hacer mandadoras sino simplemente compañeras, colaboradoras de los agricultores. Cuando ellos conocen muchos aspectos

agrícolas en los que pueden colaborar, la economía doméstica tomará un sitio preferente y el resurgimiento económico por un lado, y la alegría de trabajar por otro, harán la felicidad de muchas familias. Alienta ver cómo ya han sido muchas las mujeres que han solicitado informes sobre la forma cómo se van a dar esos cursos de instrucción agrícola. Al abrirse un nuevo campo a la actividad de nuestras mujeres también se contribuye a sentar sobre bases más sólidas la institución del hogar, porque cuando la mujer se compenetra de las labores de su marido, nace en ella y se desarrolla el interés por ayudarlo y por hacerle más feliz.

Luego inquirimos del señor Director algunos datos con relación a otras de las actividades en que está interesado el Centro Nacional, y nos dijo:

—Existe una cantidad considerable de propósitos que poco a poco iremos tratando de poner en práctica. Algunos de ellos ya prácticamente son realidades o están en camino de serlo. Nuestro plan para el incremento de la producción agrícola en parte se está desarrollando, nuestro sistema de ayuda a los agricultores tanto técnica como práctica, llevase a cabo con buenos resultados; los trabajos de investigación en diversos ramos que son del resorte de nuestras actividades, se van también de un gran provecho para el futuro agrícola del país. Por otra parte, daremos a conocer en la próxima exposición lo que se ha podido realizar. Nuestro standard tengo fe plena de que habrá de interesar considerablemente a quienes visiten la exposición nacional, pues con los pocos recursos con que contamos hemos podido hacer muchas cosas que han de llamar poderosamente la atención, máxime porque hasta ahora se había creído que ello era

patrimonio del extranjero y que en nuestro país no se podrían nunca realizar. Si producir más y de mejor calidad es de importancia capital para la vida de la nación, saber hacer uso de lo que produce nuestro suelo es aún más importante y fundamental. Y nos tras experiencias a ello tienden, queremos enseñar a nuestros nacionales cuán ilimitado es el número de posibilidades con que cuenta el país para desarrollar su industria y sobre todo, cuántas facilidades existen para ello.

En vez de pagarle sueldo lo inyectaba con morfina

La oficina de investigación puso en comunicación de las autoridades Judiciales, para que se levantara la información, del caso, de un hurto cometido en perjuicio de un farmacéutico, cometido el hecho por un sujeto del cual el nombre no sabemos.

El indiciado confiesa el delito en cuanto al señor farmacéutico pero niega los cargos que le hacen, sino que él le estaba trabajando en su botica, y éste no le pagaba dinero alguno, y que en vez de pagarle lo inyectaba con morfina, ya que está aferrado a este vicio y que como le dejó su trabajo sin terminar, el farmacéutico lo acusa por tal hecho inexistente. Manifiesta el indiciado que el dinero que él se robo fue para comprar drogas.

Este fue puesto en manos del señor alcalde primero de lo penal quien instruyó la sumaria correspondiente.

BERTETA

Programa del concierto que ejecutará la Banda Militar a las 2 hs, en el Parque Morazán bajo la dirección del Mtro. Coto.

1. Marihuela. Pasodoble. Fonseca.
2. Rose Marie. Selección. Friml Stothard.
3. Zuleika. Laglois.
4. La Cigarra y la horaciga. Fatasia. Audran.
5. Nathalia. Vals. Pagano.

CON INSTRUCCION REPUBLICANA SE NO

LO HA HECHO EL PROPIO ES PARA EVITAR

Declara el Comité del Partido Heredia. — Nosotros no hemos candidato señor Ruiz, que Sucs. y otros importantes ele

En la mañana de hoy recibimos para su publicación el siguiente importante documento político:

Heredia, Octubre 29 de 1937. Señor Director de NOVEDADES, San José

Muy señor mío: Como en su importante diario de ayer tarde apareció una información política, suministrada por el corresponsal en esta ciudad, con conceptos enteramente falsos que queremos rectificar, venimos a pedirle el servicio de dar a la publicidad la siguiente aclaración:

En ningún momento, ni el propio candidato, ni personero alguno del partido que postula la candidatura del señor Ruiz, ha buscado conversaciones que signifiquen retiro: por el contrario, ha sido el propio candidato Lic. Trejos y sus personeros los que han estado empeñados en llegar a un acuerdo al manifestarnos que con instrucciones del señor Presidente de la República nos piden que llegemos a un entendimiento para evitar la división del Partido Republicano Nacional en esta Provincia.

Por otra parte, mucho nos da placer confirmar la valiosa adhesión personal y pecuniaria que en todo momento han puesto a la orden del señor Ruiz, tanto los señores Julio Sánchez Sucs. como otras muy respetables firmas de esta ciudad y de afuera.

Hay inusitado entusiasmo entre nuestros partidarios para entrar con vehemencia en lucha

BREVES Y MUY BREVES

REFLEXION

Dicen los historiadores que la humanidad cuenta ya cinco mil años de civilización.

Sin embargo, todavía la gente más notable es la que sabe matar, pegar a una pelota, zapalear, o decir tonterías.

HIROTADA

El mismo día que el ministro de relaciones exteriores del Japón Koki Hirota respondía al discurso de Roosevelt declarando que el Japón estaba empeñado en una acción puramente defensiva, un comunicado oficial de Tokio hacía saber que los japoneses habían avanzado 20 millas China adentro.

POBRE HOMBRE

Un juez de Londres acaba de dejar en libertad a un ladrón. La dama de la casa creyó que era su marido que entraba furtivamente en la madrugada y así lo molló a palos. Era suficiente.